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 教甄這條荊棘之路  

公民教育與活動領導學系 107級 

新竹市立培英國中 洪瑄璟 

壹、 前言 

 我是公領 107級畢業生，比起從小就立志要當老師，我自己是從大學四年的課程和

活動中慢慢摸索，才確立了當老師的想法。大學畢業後，我回到家鄉桃園的武陵高中實

習（107學年度上學期），實習結束、考完教師檢定之後，就開始一連串的教甄之路。 

 108學年度我在臺中豐原國中代理一年，在今年就順利考上新竹聯招(新竹市培英國

中)，目前擔任七、九年級公民老師兼任七年級導師。比起很多考生，我覺得自己真得

算很幸運了，能夠一年就上岸，除了運氣真的很好，代理這一年的磨練真的影響我很多，

讓我功力大增，第一次進複試就上岸。 

 進複試之前，我常常懷疑自己，是不是自己根本就不適合當老師，甚至好幾度有放

棄的想法。幸好，除了學生的正向回饋讓我堅持下去，男朋友也總是貼心的鼓勵我不放

棄，我才能繼續走到底。我覺得，教甄這條路就是在比誰能夠「堅持到底」，誰最不怕

辛苦、能夠披荊斬棘，最後就能成功拿下這少得可憐的教甄缺額。 

 以下會分別介紹初試——公民科及教育科目的準備方法，以及複試的準備方法。當

然，我的方法不一定適合所有人，學弟妹看完之後還是要依照自己的情況去做調整。 

 

貳、 大學時的準備 

    若分析國高中公民科歷屆教甄試題，可以得到一個趨勢：公民專業科目題目難度漸

增漸廣，而這些試題又與高中教科書和大學基本知識有很大的關係。因此，若學弟妹現

在仍在大學階段，建議可以提早準備。 

    首先，我認為要建立良好的上課態度。大家未來都會成為老師，那可以先想想自己

不喜歡哪些學生，例如：上課吵鬧、不交作業、考前才抱佛腳等，而在還是學生的時候，

就盡量避免自己成為上述這些人。好的學習態度，絕對可以讓自己穩定下來，增進學習

效率。第二，就是要勤做筆記，並且留下紀錄。會建議大家用電子檔（如：Word、GOOGLE

雲端等）作筆記，並且整理好保存，這在未來教甄時，複習起來會更有效率。最後，大

學教授上課說的重點，往往都會是教甄的考題大方向，因此每一堂課都要專心。學弟妹

可以去比對 108、109 年新北高中聯招試題，會發現不外乎是大學經濟學、民法等上課

內容。 

 若大四時課業較少，行有餘力時，可以去準備一套高中參考書，在大學時就將高中

的課程內容精讀，如此在實習時可以更快進入狀況。 

 

 

參、 實習時的準備─以公民科為例 

 就公民科而言，我認為實習時有三個重要任務： 

（一）在半年間精讀國高中各六冊課本，一開始一定會花很久的時間了解背後知識，這



2 

也跟大學學的扎實與否有關，但無論如何，如果想要趕快考上，就一定要在此時強迫自

己讀完國高中六冊。而在新課綱上路不久的階段，建議學弟妹還是要把舊綱的書找來讀

過，畢竟兩者在知識點上重疊性頗高，很有參考價值。 

（二）定期觀課：建議一周觀 3-6堂課為佳，並且要涵蓋三個年段。另外，也不宜過量，

要保留時間給自己消化和跟指導老師討論。我會在觀課前先將課程備完，並設定這一堂

課主要要聽什麼（比方說：哪些知識點、哪些例子、哪些地方要如何起承轉合等）。觀

課結束後，也會記錄指導老師編排和說法，並且自己重新編排和練習一次。另外，建議

每一堂課都留下觀課紀錄，記錄下老師講過的好例子、好說法、好問題，這會是未來教

甄試教時很大的幫助。 

（三）不要害怕討論、提問：好好把握還是「實習老師兼實習學生」的身分，對教學、

班經、行政等，若有疑問，就盡量發問。因為之後轉換身分後，就很難有這麼多機會可

以請益。我會建議，要強迫自己在每次觀完課後都要提出一個問題和老師討論。一方面

是給上課老師回饋，二方面是逼自己思考更多面向。 

 

肆、 公民科筆試準備 

 筆試真的不是我的強項，去年考了兩場：竹北高中和台北市國中聯招，竹北高中連

複試的邊都沒碰到，台北國中聯招差五分進複試。 

 今年考了六場，以下簡述各場心得： 

1. 中正預校：因為橡皮擦沒擦乾淨所以多錯一題錯過了複試(在學校抱頭痛哭，之

後立刻去買了一塊全新的橡皮擦來用，重點：考試文具真的很重要，每個都要

準備兩套以上)。雖然沒進複試，但我知道自己離進複試不遠了。  

2. 高雄聯招：原本不想去考，但是被男朋友強迫報名，所以我是保持著來見世面

的心情參加考試。雖然分數蠻低的，但覺得自己比去年竹北高中又進步了一點

點。 

3. 全國聯招：在男朋友各種邀約下決定報名，有了雄聯的經驗，讓我大概有個考

試方向。雖然離複試門檻有一小段距離，但也在一次次的考試中補強自己專業

科目的不足。 

4. 中科實中：這場考試全部都是手寫題，甚至要寫出高中探究與實作的課程。 

5. 成德高中國中部：60%選擇、40%申論題，考試內容中規中矩，但我還是差一分

進複試。 

6. 新竹聯招：50%教育科目、50%專業科目，也是今年最後一場正式教師考試，考

前一個禮拜剛好是端午連假，有完整的四天可以認真衝刺，這四天過得天昏地

暗，片刻不敢離開書桌，把 99-108公民教甄歷屆考題寫完，並且複習完之前寫

過的教育科目。  

 

 我很幸運擁有一個筆試超強的男朋友，在他的強迫與鼓勵之下，讓我逐漸掌握讀書

的要領。我是個很容易分心，又容易讀書讀到睡著的人，以下跟學弟妹分享讀書方法，

如果你的個性跟我有點像，可以參考一下喔！ 
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(一) 高中課本是最基本也是最重要的 

 因為缺額真的很少，國中考題越來越刁鑽，一些非常細的知識點都會考(例

如：雇主應該要幾個月開一次勞資會議)，所以熟讀高中課本真的很重要，尤

其現在面臨新舊課綱過渡時期，後面準備考試的學弟妹，就必須要兩套課本都

精讀。不過，我個人喜歡看複習講義，比較省時間，而且攜帶方便，建議的書

單：龍騰版滿級分複習講義、翰林版大滿貫複習講義。不過，強烈建議第一次

打底還是看課本會比較好，畢竟複習講義會跳過某些比較細微的概念，但教甄

就是讀越細越好。 

 

(二) 高中指考、學測歷屆試題一定要寫 

 今年國中開了三間獨招，有些考選擇，有些考申論。其中選擇的部分，出

了不少的歷屆考題，所以強烈建議歷屆試題至少要刷過一遍(越多越好)，而且

錯的每一題都要認真訂正，就算沒有錯的選項也要確認自己是否真的會了。 

 基本上做到以上這兩點，就可以摸到複試邊緣了，但如果想要場場進(國

中)複試，另外再補充以下做參考。 

 

(三) 多刷題目 

     可以去書局買一些坊間的參考書，例如：學測 18 週，指考週複習等，甚

至是回實習的母校去要學測、指考模擬試題，因為出這些題目的老師，很有可

能就是教甄的出題老師，所以保持答題手感非常重要！ 

 

(四) 重大時事一定要認真去了解 

 這幾年的重大時事，例如：同婚專法與民法的比較、少年事件處理法修法

重點、勞動事件法的重點、大法庭制度的運作、憲法訴訟法的重點、通姦除罪

化的原因、肺炎造成臺灣的經濟影響及政府的對策、雇傭和承攬契約的比較、

CPTPP、RCEP、臺北法案、臺灣旅遊法等。公民這一科基本上就是什麼時事都

要關心，真的不知道哪一天會考出來，所以全部都要準備。 

 最好的方法就是，自己整理筆記，看是要列點整理或是表格整理都可以，

不一定全部都要手寫，可以打成 WORD 方便隨時更新，考前就看自己的筆記即

可。 

 

(五) 教甄歷屆試題能寫多少就寫多少 

 新竹聯招前，我一共寫了 10年的歷屆考題，因為不想一直看電腦傷眼睛，

所以全部印成一本比較方便。一開始我會嚴格的要求自己要確實訂正，寫詳解

在活頁紙上，但後來我發現這樣效率太低了，所以我開始進行「不確實訂正」。

如果我跟男朋友兩個都找不到答案，或是根本無法短時間理解的經濟學，我就

會直接跳過，因為過度鑽研一個題目的機會成本太高了，倒不如把常錯的觀念

認真搞懂。 
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 考前 10分鐘時，我會把所有常錯的再看一遍，能記的就記，能背的就背，

雖然今年新竹聯招幾乎沒有從歷屆考題裡出，但我從歷屆考題裡練得的手感，

在考試中也發揮了功效。 

 

伍、 教育科目攻略篇 

 比起專業科目，我的教育科目似乎略好一些，但因為教育科目毫無邊際，每一次的

考題都變幻莫測，所以我認為基本功就更重要了，有了扎實的基本功，題目再怎麼變都

能夠推敲一二。 

（一）參考過的講義或專書 

1. 高明《我要當老師 教育綜合綜合專業科目》上、下(我比較能接受高老師的

排版與內容，而且高老師的教科書不斷在更新，比較能符合近年來教甄的方

向)推薦指數五顆星 

2. 陳嘉揚教育科目三冊(聽學長姐說一定要讀，所以一開始沒想太多跟著讀就

對了，可是讀了一個月發現我真的無法接受陳嘉揚老師古老的敘述方式，以

及排版方式，每讀必睡。再加上陳嘉揚老師很久都沒更新書了，所以很多新

型的理論都要自己額外去查，對我來說很麻煩，後來我就沒再看了)推薦

指數一顆星 

3. 雪倫講義(我只印我覺得重要的科目來看，例如：教心、教哲、常見的重要

人物，我把它當百科書用、寫題目找錯誤時很好用。不過如果是零基礎的人

讀起來可能會有點辛苦，因為裡面沒有前因後果缺乏整體脈絡，適合有一定

底子的人讀)推薦指數四顆星 

4. 戴帥的教育專業綜合科目(一開始買來讀的原因是因為他把每個科目都分成

很多小單元，讀一個小單元後面就有歷屆試題可以練習，我比較喜歡這種立

即性的測驗。因為內容比較少，所以我邊讀會邊寫便利貼，把裡面沒有但又

重要的內容補充上去，對我來說比較大的缺點是本書沒有詳解，所以我常常

都要去阿摩上找詳解，花很多時間)推薦指數三顆星 

5. 艾育的教育科目通關寶典(這本書比較適合教檢，因為它的內容比較少，但

非常的簡潔扼要，把所有必讀的重點都條列式或表格化的呈現出來，後面的

模擬試題也蠻不錯的，印象中寫完幾天之後的考試就有出現一樣的題目。如

果要考教甄的話，這本書完全不夠) 推薦指數三顆星 

6. 滿分教綜筆記(聽學長姐說這是曾經考榜首的筆記，裡面有很多厲害的表格、

整理和口訣，所以我就上網買了一套三本，但真的很貴！一套影印本就要一

千塊…，這本我也認真讀了大概一個月，對於脈絡的理解我覺得蠻有幫助的，

口訣也很不錯)推薦指數三點五顆星 

 

（二）考前的沉澱與整理 

    人的記憶是有限的，讀這麼多東西，常常沒多久就忘了前面的內容。因此，

我會用花花綠綠的標籤紙貼滿上面幾本書，每一個標籤代表不同意義，例如：「重
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要人物」、「重要理論」、「常錯概念」等。如此一來，讀到類似的概念，就可以

立刻找出相對應的理論或人物，進而串連記憶。 

    其次，整理筆記是最重要的一環。我會準備一本筆記本，分科記下我錯誤

的觀念和試題，例如「教育行政」、「教育心理學」…等等，這些東西，很適合

考前拿來複習。因為都是自己最弱的一環，因此考前讀這些東西，效率和效益

最高。 

 

陸、複試如何殺出重圍？ 

我第一次進複試，就以口試 86.7、試教 88 分上榜，除了運氣好之外，相信也

有一些優點和方法可以供學弟妹參考。 

 

(一) 試教趨勢：考題越抽越小、越抽越冷門 

    還記得大四時，學長姐說每個單元只要準備自己最拿手的部份即可，因為

抽題試抽單元。但 2020年的現在，這句話已經不完全正確。 

    去年新北國中聯招、今年中正預校獨招是抽單元籤，但今年成德高中國中

部、新竹聯招是直接抽指定小節或主題；而中科實中國中部更是直接抽題目現

場解題。 

    因此，現在的試教題目千變萬化，考驗的已經是每一位考生的底子強不強。 

 

(二) 準備方法：每個小節準備一張 A4 

    我會建議，在代理前每一個小節準備一張筆記。學弟妹可以把A4白紙對折，

以這個空間當作是黑板，在上面書寫板書配置。寫完之後，要再自己練過一次，

試著計時講解。雖然試教範圍很大，但若及早準備，一定可以在考試前帶著輕

鬆的心情、萬全的準備應考，從容獲得高分。 

    如果有 15分鐘，我會把版面配置分成三大塊，一塊大約是 4分鐘，再加上

引起動機和複習共 3分鐘。如果有 10分鐘，我會把版面配置分成兩大塊，依照

時間作調整。 

    板書切記要整齊、清楚、有意義。學弟妹可以蓋上課本，凝望著所寫的版

面配置，如果可以看著配置知道重點在哪裡、上課脈絡如何，那代表這個配置

沒有問題。 

 

(三) 教具迷思：我不用沒有意義的教具 

    有沒有需要用教具呢？在公領系大四訓練時，學長姐和某些老師會強調做

海報條、圖片、加分榮譽榜等，但這對國中公民複試來說，其實不是這麼重要。 

    或許是受到長期在高中的男友影響，我幾乎不使用教具。應該說，我只做

有意義的教具。例如：我會做標題海報條，因為這可以節省我寫標題的時間；

我會做特殊的圖片，就好像平常上課用 ppt投影一樣，利用圖像加深學生印象。

除此之外，我不會使用其他的海報條、榮譽榜等素材。 
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    請切記：試教要看出一個老師平常怎麼教、而不是看出考生會不會美編、

會不會演戲。試教時間不到 15分鐘，有時候把一個概念講清楚都來不及了，更

何況是教具貼來貼去！更重要的是，平常老師上課也不會用到教具，太過的教

具反而顯得做作。因此，我認為重點應該放在板書要寫的精準、好看，以及上

課的舉例和講述有條理且流暢。 

    今年我男朋友考成德國中部時，只使用一張圖片；而我考新竹聯招時，也

只用一張海報條作為標題。其餘重點只用板書標示，沒有用過多教具，最終也

如願上榜。 

(四) 口試關鍵：真誠地展現自己 

    我覺得口試是最難教的一塊，因為每個評審的標準都不一樣。有些評審喜

歡有經驗的考生，有些評審則喜歡新人；有些評審喜歡積極投入型的老師，有

些評審則喜歡有距離感的老師。因此，真的很難說。 

    但我認為，口試時真誠地展現自己才是關鍵。用虛心、謙虛的態度面對提

問，並且以自身的經驗、曾經面臨到的困難去回答問題。而不是空有理論、或

是太過理想的處理問題。評審們當過老師，也知道老師不是聖人，一定會有成

長的歷程。因此，在口試時可以如實的呈現，曾經遇到哪些問題、並如何解決

這些問題。 

    如果要談怎麼準備口試，建議可以想想：遇到學生睡覺、學生不來上學、

學生不交作業、家長投訴專任老師等情況時，身為導師的你，會如何解決呢？

這些問題，都是國中教甄口試的關鍵。 

柒、結語 

 套一句「牧羊少年奇幻之旅」書上說的：當你真心渴望某樣東西時，整個宇宙都會

聯合起來幫助你完成。教甄之路雖然艱辛，但當家人、同事、同學、老師看到你認真準

備、認真教學時，都會給予自己幫助，讓自己在對的時候上榜。 

 雖然我在豐原國中代理的一年，為了改作業、做講義常常加班到六、七點。但我還

記得我考進複試時，豐原國中的老師們強迫我請假一天準備複試，主動把我的課分去上

之外，還協助我練習幾個重要的新課綱章節，他們說：「瑄璟你這麼有熱忱，一定要這

次就考上」。當這些付出被看見時，真的很讓人感動。 

 我相信，努力的走下去，秉持著對教育的熱愛，總有一天會成為正式老師。其實無

論用哪種身分，只要陪伴著學生的成長，相信身為老師的我們都會是很開心的吧。這條

教甄之路，雖然充滿荊棘，但卻值得再三回憶與感謝！ 


